

Relations culturelles et politique d'éducation

L'Allemagne offre des produits culturels qui renforcent la confiance en elle partout dans le monde.

Buts et tâches

Avec les relations politiques et économiques, les relations culturelles et la politique d'éducation constituent le troisième pilier de la politique étrangère de l'Allemagne et un de ses instruments les plus durables et les plus visibles. Les programmes culturels et éducationnels adaptés aux besoins et aux intérêts de la population des pays partenaires de l'Allemagne créent une large assise sur laquelle établir des relations internationales stables.

Parallèlement, les relations culturelles et la politique d'éducation renforcent la confiance des populations du monde entier envers l'Allemagne, ce qui aide la société du pays et les acteurs commerciaux et politiques à trouver tout un éventail de partenaires importants et fiables avec qui travailler. Les relations culturelles et la politique d'éducation ont, en particulier, les objectifs suivants :

- créer des fondements stables pour les relations internationales grâce à la synergie entre le savoir, la culture et le dialogue entre les gens;
- promouvoir la langue allemande en Europe et partout dans le monde;
- contribuer à la prévention des crises et des conflits partout dans le monde;
- promouvoir l'intégration européenne;
- préserver la diversité culturelle dans le monde;
- présenter l'Allemagne comme étant un endroit moderne et attrayant pour l'éducation, la science, la recherche et le perfectionnement professionnel;
- faire valoir l'Allemagne comme étant un pays offrant une scène culturelle créative et diversifiée reconnue;
- diffuser une image réaliste et dynamique de l'Allemagne.

Instruments

Les relations culturelles et la politique d'éducation mettent principalement l'accent sur les échanges universitaires et la coopération entre les universités, les écoles à l'étranger et les programmes culturels, sur la promotion de l'allemand en tant que langue étrangère et sur le dialogue interculturel.

Partenaires et acteurs

Les structures des relations culturelles et de la politique d'éducation de l'Allemagne reflètent la diversité et l'indépendance des acteurs. Avec ses lignes directrices stratégiques, le gouvernement fédéral crée les conditions nécessaires aux activités culturelles et éducationnelles à l'étranger et il charge des organisations intermédiaires de les mettre en œuvre. Les médiateurs culturels bénéficient d'une grande indépendance lorsqu'il s'agit d'exécuter leurs programmes et leurs projets.

Les plus importants partenaires du gouvernement fédéral sont l'Institut Goethe, le Service allemand des échanges universitaires, la Fondation Alexander-von-Humboldt, l'Institut pour les relations culturelles avec l'étranger (IFA), le Bureau fédéral d'administration – Agence centrale des écoles à l'étranger, le Service des échanges liés à l'éducation, le Service Jeunesse internationale de la République fédérale d'Allemagne (IJAB), la Commission allemande pour l'UNESCO, l'Institut d'archéologie d'Allemagne, l'Institut fédéral d'études et de formation professionnelles et le Haus der Kulturen der Welt (Maison des cultures du monde).

Dans le cadre des relations culturelles et de la politique d'éducation, les partenaires de l'Office des Affaires étrangères comprennent également la Fondation culturelle fédérale allemande, la Fondation Max-Weber, la Fondation « Souvenir, Responsabilité et Futur », des fondations privées, des fondations entretenant des liens commerciaux et des organisations de la société civile.

L'Office des Affaires étrangères appuie les efforts que font les fondations politiques pour encourager les titulaires de bourses doués étrangers en consacrant des fonds à la création de bourses d'études et à l'adoption de mesures connexes. Le réseau des anciens des fondations politiques regroupe d'importantes personnes-ressources et des communicateurs qui entretiennent des liens d'amitié avec l'Allemagne après leur retour dans leur pays.

Afin de garantir la cohérence entre les diverses activités, les missions allemandes à l'étranger coordonnent dans leur région les travaux culturels et éducationnels entrepris par les organisations intermédiaires. Vu le nombre grandissant et la diversité de ces dernières, le rôle de coordination joué par ces missions devient de plus en plus important.

Un rapport détaillé sur l'actualité dans le domaine des relations culturelles et de la politique d'éducation est publié tous les ans.